
Церковь воинствующая

Евгений Николаевич Юшков Родился января г
в Нижнем Новгороде Протоиерей Один из пяти брать
ев последовавших служению вслед за отцом священни
ком Русской Православной Церкви Окончил Горьковское
художественное училище Провёл несколько персональ
ных выставок Автор книг Моё поле Фиваида В той
стране Душа моя Глас хвалы Моя родная Карповка
Лампада моя тлеет Последняя тетрадь Молча
ние Член Союза писателей России Живёт в городе Бор

* * *

Общение между людьми нужно. Но бывает оно пустое или не всегда 
кстати…

— Пошто пришел? — так меня приветствовал однажды отец Генна-
дий, брат.

Я ехал из Кинешмы и по пути, немного не доезжая до балахнинской 
автостанции, попросил водителя высадить меня напротив Дубравы. 
Отец Геннадий тогда с семьей еще жил в основном доме (до расширения 
семейства), потом они с матушкой переехали в центр Балахны. Может, 
это был 1983 год или 1986. Заезд я не планировал, и вдруг захотелось 
повидаться. Без предупреждения. А он, может быть, читал из святых от-
цов, настроение было сосредоточенное, в себе. И сказал он неожиданно, 
но просто, без нажима. Я несколько опешил. Но так бывает. 

Сейчас прочел у протоиерея Андрея Ткачева о «грубости» обращения 
Христа к апостолам, и вспомнились слова брата «пошто пришел», так 
стало приятно на душе. Брат старался читать и работал над собой, не-
смотря на активность и многоделание на приходах, как в Кубинцеве (у 
Дубравы), так и в Рождественском балахнинском соборе.

А Андрей Ткачев пишет и объясняет: «Не кажется ли вам, что слова 
«не твое дело» грубоваты? А между тем Христос именно так отвечает 
апостолам на вопрос «Не в сие ли время, Господи, восстановляешь Ты 
царство Израилю?» (Деян. 1,6). Он им в ответ говорит: «Не ваше дело 
знать времена или сроки, которые Отец положил в Своей власти» (Деян. 
1,7). Вот такие «грубости», конкретности встречаются в Новом Завете 
нам в назидание к Великому Посту. И эти слова: «Господи, Владыко жи-
вота моего, Дух праздности, уныния, любоначалия и празднословия, не 
даждь ми…»

Как видим, общение общению рознь. Всему свое время. Это время, 
не всегда угадаешь в собеседнике твоем (своем). Но «неугад» может на-
ладиться, если ты знаешь, «пошто пришел».

* * *

«Верую» мы хорошо знаем? Как она заканчивается? «Чаю воскрения 
мертвых и жизни будущего века. Аминь». «Чаю» — это что такое? Ожи-
даю!.. А если мы ожидаем «воскресения мертвых и жизни будущего века. 
Аминь» (истинно так), то почему боимся смерти?..

А отчего происходит слово «отчаяние»? Не дай Бог перестать чаять, 
т.е. ожидать, а иначе отчаяние-уход от чего?.. От «Верую во Единого 
Бога...»

* Окончание. Начало в № 63, 64, 65, 67, 68.
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* * *

Фильм про архимандрита Кирилла (Павлова) получился добрый. Мне 
нечаянно попался на планшете. Кто-то заметил, что праведники умира-
ют на какой-то значимый день, на праздник. Архимандрит Кирилл умер 
в обычный день — 20 февраля 2017 года, а хоронили его 23 февраля. 
День Защитника Отечества. И в этом нет ли знака Божия? Отец Ки-
рилл всю свою жизнь положил на служение людям. Евангелие, которое 
он нашел в разбомбленном Сталинграде, стало его путеводным Предме-
том-Символом... С тех пор он руководствовался Им и жил по Нему. При-
няв монашество, новоначальный инок возлюбил всем своим существом 
Христа и так же, как Христос, пришел на землю, чтобы грешников спа-
сти, так и Кирилл, в подражании Христу, служил духовно голодным лю-
дям, жалел их, не осуждая их, а вместе с ними каялся, беря их боль на 
себя... И так всю свою жизнь жертвовал скорбящим и жаждущим и спа-
сал их, приводя к вере во Христа и Его Церковь...

Однажды брат отец Геннадий взял меня с собой, идя к нему на ис-
поведь (он был его духовным чадом, когда учился в семинарии и потом, 
будучи священником). И я видел отца Кирилла вживую и наслышан о 
нем не только по фильму.

* * *

Мы помним с вами Евангельский сюжет о мудрых и (юродивых) не-
разумных девах. Все они ожидали Жениха, но одни терпеливо, не от-
влекаясь, сердечно, а другие, в силу неразумия и легкомыслия, должны 
были отлучиться (светильники угасают — масло кончилось). В это время 
пришел Жених... Они опоздали… Стучат в Двери. Им говорят: «Не знаю 
вас». И не пускают на брачный пир, в Царство Небесное (Жених — Хри-
стос! Девы — души христианские). Но так было тогда, как бы во времена 
жизни на земле Христа (Он приводит притчу). Он как бы предупреждал 
Своих учеников и последователей о серьезности поведения в жизни. Не 
будьте неразумными. Бодрствуйте-ждите. И нам, последователям, тоже 
на все времена клич: «Се Жених грядет». Он может прозвучать в любую 
минуту. 

Клич прозвучит, а нам все еще рекомендуют воздерживаться от по-
сещения храма…

* * *

Седьмого февраля мне еще прошлось быть в отпуске, и я не служил. 
Было воскресенье и Собор новомучеников и исповедников Церкви 
Русской (установлена определением Архиерейского Собора 1992 года). 
Одна наша прихожанка посетила другой приход и слушала там пропо-
ведь. Батюшка говорил о новомучениках и исповедниках Российских, 
прошедших свою голгофу и отдавших жизнь за веру Христову. Хорошо 
и сердечно говорил и поставил вопрос: «А вы готовы сегодня взойти на 
свою голгофу, если вдруг?» Потом, пожелав всем духовной крепости и 
мужества, сказал «Аминь», осенил всех крестом, но целовать креста не 
дал, а только касался слегка голов.

В православном храме не принято прихожанам говорить, даже если 
ставится вопрос от священника (как бы информация к размышлению 
дается, и ты ее осмысляй), но так и хотелось, рассказывает женщина, 
крикнуть: «Я, батюшка, не готова, но и вы тоже. Вы саму Голгофу дер-
жите в руках и Ее от нас отворачиваете! Это как?»

Вот такие истории на исповеди можно услышать.
И еще она добавила: «Я рассказала это своей болящей тетушке, посе-

тив ее после службы, а тетушка говорит: «А зачем тогда крест?».



* * *

По поводу греха тщеславия и хвальбы. Всегда ли они именно они? 
Или бывают чем-то другим, а именно высоким чувством-предчувстви-
ем, провидением, и даже в мире светском. Судите сами. Сказал же поэт: 
«Нет, весь я не умру, душа в заветной лире мой прах переживет и тле-
нья убежит». И время это подтвердило. Или вот, только что прочитал в 
«Фоме» о Гансе Христиане Андерсене! Он, когда в 1835 году (ему было 30 
лет) издал свой первый сборник «Сказки, рассказанные детям», на радо-
стях написал своей приятельнице: «Я начал «Детские сказки», и вы уви-
дите, я покорю ими будущие поколения». Кто может возразить, что этого 
не произошло? Но сегодня обстоятельства другие. Тревога о наших вну-
ках и правнуках, что они (в силу нестарания о добродетели чтения ро-
дителей и воспитателей) читают добрую классическую литературу очень 
мало или не читают вовсе, заменив «пустой жвачкой» или разрушающей 
развлекаловкой, и таким образом обкрадывают себя жестоко. Перспек-
тивы такого образа жизни (не читать) катастрофичны, предупреждает 
Татьяна Черниговская, ученая, изучающая мозг человеческий.

* * *

Работающие люди не имеют возможности посещать храм, участво-
вать в Великопостных службах, бывающих на буднях (с понедельника до 
пятницы), на которых неоднократно читается молитва Ефрема Сирина 
(ее вообще-то надо знать христианину). Там есть слово «любоначалие». 
Я напомню: «Господи, Владыко живота моего, дух праздности, уныния, 
любоначалия и празднословия, не даждь ми». Так вот, это «любоначалие» 
может перерасти в жуткое для семьи состояние. Когда человек не кон-
тролирует себя, не анализирует свое поведение: командовал на работе 
над подчиненными, а придя домой, командует женой и детьми. Да так, 
что шестилетний сынишка жалуется маме и воспитательнице: «Я не хочу 
идти домой, потому что папа все время ругается». А на исповеди мы в 
этом не каемся, считаем это нормой. Разве такое поведение (хотя и гла-
вы семьи) достойно христианина?..

И еще напрашивается вопрос: для чего священник говорит пропове-
ди, приводя примеры святых, поведение и образ жизни которых долж-
ны напоминать вам (нам), если не подражать (это почти всегда невоз-
можно), то хотя бы иметь перед мысленными очами образец поведения 
их. У нас же, на деле, в воскресенье образцовую (в смысле поведения 
святого) проповедь прослушал, а в понедельник на работе не только раз-
ругался с начальником (а дома в семье добавил), но и вел себя высоко-
мерно, гордо и деспотично. От такого душевного состояния никто из нас 
не застрахован, но в самый раз вспомнить святой пример и остудить 
пыл горделивый.

БЕСЕДА ПЕРЕД ИСПОВЕДЬЮ
Зачем мы приходим в Церковь? Зачем она нам? И этот Великий пост? 

Кто его придумал? Ни Великий пост, ни саму Церковь никто не приду-
мывал. Ее создал Христос на Тайной Вечере. А пост возник в подража-
ние посту Христову, который Он совершил после Крещения.

Церковь вообще была всегда. С того самого момента, когда появился 
человек на земле. Сначала человек и Церковь были вместе нераздельно. 
Это был Рай. Бог и Адам с Евой. В это не все верят, как, впрочем, и во 
Христа. Но нетрудно убедиться и на примере светском, нерелигиозном, 
где слово Бог не упоминается вовсе, а однако же связь с Ним существует 
и реально наличествует (существовала и наличествовала). В книгах по 
истории искусств есть репродукции пещерных изображений: как люди 
с копьями вокруг мамонта танцуют или что-то изображают, ритуал ка-



кой-то. Искусствоведы уверенно говорят, что прежде чем охотники-лю-
ди-дикари пойдут на охоту на мамонта, они проигрывают действо уби-
ения зверя… Возникает вопрос: откуда у дикаря (у человекообразной 
обезьяны, если по-научному) взялась эта идея игры или действа, ими 
предполагаемого. А может, кто-то возразит, уже совершенного? Может, 
совершенного на радостях? Но все-таки зачем это изображать? И для 
кого или для чего? Откуда в дикаре это взялось? И кем заложено? Наука 
на такие вопросы не отвечает, а если кто-то из ученых отвечает, то го-
ворят: они признают разумное начало… И тут есть над чем задуматься 
маловерующему человеку и поискать ответы. Для чего надо начать чи-
тать Библию — Священное Писание. Лучше будет, если сверять с толко-
ванием от святых отцов.

* * *

Сообразование человеческой воли Божественной…

Святитель Иоанн Тобольский

Мы, люди, так уж устроены, говорит святитель Иоанн, что «никогда 
не достигнем совершенного покоя и благополучия; все здесь будет ка-
заться неблагоприятствующим, мы никогда не будем довольны тем, что 
нам послано свыше… Мы всегда будем в страхе, в унынии, смущены, 
малодушны, полны каждый час забот и разных беспокойств, печали и 
напрасных вздохов, — пока не обратимся искренне к Богу и не преда-
дим самих себя и друг друга совершенно в волю Божию».

«Пусть воля Божия будет для нас путеводною звездою в жизни… Так 
угодно Богу, да будет и мне это же угодно. Жизнь и смерть, богатство и 
убожество зависят единственно от воли Божественной; как угодно Го-
споду, так было, и есть, и будет во всем. Буди имя Господне Благосло-
венно!» Так говорил многострадальный Иов (Иов, 1, 21).

Мы можем эти слова за Иовом повторить как бы от себя? Осознанно, 
прочувствованно, твердо и уверенно? Боюсь, что нет, не можем.

Предлагается принять к сведению и просить у Бога помощи к начи-
нанию…

ИЗ ДНЕВНИКОВЫХ ЗАПИСЕЙ
За окном чудесный день. Мороз и солнце, и много чистого снега. Глу-

бокая тропинка к кормушке — три церковки из обожженной глины (они 
стоят на высоких ножках над сугробами — дети нашего прихода с Еле-
ной слепили). Высокий снежный пуховик разделен траншеями, узкими 
тропками, украшенными бело-розово-оранжеватыми от солнца пятна-
ми и тенями серовато-голубыми к синему… Писать будешь — не напи-
шешь. Обыкновенные крыши соседнего дома, бани и моего дровяника 
с прозрачно-коричневым с «позолотой» дров над снежным нахлобучен-
ным козырьком превращаются в сказочную картину. И в добавление ко 
всему три голубя вдруг опустились на основную тропу, чуть не под ноги 
мне… Удивительно и радостно. Знак какой-то?.. Синицы из кормушки 
воруют семечки. Подлетит, схватит семечку и на дерево.

Жизнь в природе жительствует вовсю. Красота и мощь всюду. У лю-
дей сегодня как-то не так живо. Много печали и непонятности. Да, мо-
жет, наладится?

12 марта 2021 года.

Пятница, масленица. Сплошная неделя.

Заснеженная Тесовая


